
ATA DA 8ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 06/12/2013 2 

 3 
Aos seis dias do mês de dezembro de dois mil e treze, com início às 19 horas, realizou-se a 8ª 4 
Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os  Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Deborah Akerman, Délcio Fernando G. 9 
Pereira, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 10 
Caldas, Maria Márcia Bicalho Noronha, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn e 11 
Roberto Chateaubriand Domingues e Túlio Louchard Picinini Teixeira, e os Conselheiros 12 
Suplentes: Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Eriane 13 
Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Odila 14 
Maria Fernandes Braga, Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos 15 
Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 11, tendo o Plenário elevado à condição de 16 
conselheiro efetivo os conselheiros Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline 17 
Carvalho Espósito, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha. Justificativas de 18 
ausência: André Amorim Martins, Celso Renato Silva, Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, 19 
Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, Eliane de Souza Pimenta, Felipe Viegas Tameirão, 20 
Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Marisa Estela Sanabria 21 
Bourman e Stela Maris Bretas Souza,  justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: 22 
Comissão de Título de Especialistas: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 23 
apresentou parecer da Comissão de Título de Especialistas pela Concessão de 07 (sete) 24 
Títulos de Especialista sendo 2 (duas) Especializações em Psicologia do Trânsito, 1(uma) 25 
Especialização em Psicologia Organizacional e do Trabalho, 1(uma) Especialização em 26 
Neuropsicologia e 3 (três) Especializações em Psicologia Clínica, destas 2 (duas) por 27 
determinação judicial. Deliberação: O XIV Plenário deliberou pela aprovação do parecer da 28 
Comissão de Título de Especialistas pela concessão dos 07(sete) Títulos de Especialista. 29 
Subsedes: 1) Triângulo: A Conselheira Odila Braga informou que teve conversa com um Padre 30 
responsável pela Comissão de Direitos Humanos da Arquidiocese de Uberaba e um advogado 31 
ligado a esta Comissão a respeito da situação do CAPS-AD a ser construído no município de 32 
Uberaba e esclareceu que esta Pastoral atinge 21 municípios da região e ficou acordado que 33 
seriam colhidas as assinaturas de 100 participantes de cada município de atuação da Pastoral. 34 
A meta é de 5000 assinaturas a serem colhidas até final de fevereiro/2014. A Conselheira Odila 35 
Braga acrescentou que o Coordenador Municipal de Saúde Mental informou que dois 36 
representantes do Ministério da Saúde deveriam estar brevemente na cidade, e o problema 37 
instalado quanto ao local da nova sede do Caps ad deveria ser abordado. A Conselheira Odila 38 
Braga informou ainda que será disponibilizado uma versão online do abaixo assinado para 39 
adesões e que serão colocados no cabeçalho as entidades e pessoas físicas signatárias que 40 
assinarão o documento. A Conselheira Odila Braga fez a leitura do cabeçalho do abaixo 41 
assinado “Em favor do CAPS AD III” e o XIV Plenário aprovou o texto. A Conselheira Odila 42 
Braga informou que foi a Uberlândia para o evento de apresentação do Projeto “Unir para 43 
Fortalecer”, organizado pelas Secretarias Antidrogas e de Defesa Social, com articulação e 44 
parceria com outras secretarias do município e o Conselho Municipal Antidrogas de 45 
Uberaba/COMAD-Uberaba ocorrido no dia 27 de Novembro de 2013. O público alvo do evento 46 
eram gestores dos municípios do entorno. O Projeto conta com o apoio da Secretaria Estadual 47 
de Esportes e Juventude e teve a presença do Secretário Estadual Eros Biondini. A 48 
Conselheira Odila Braga colocou que foi ao evento com o objetivo de mapear estes programas 49 
e ressaltou que foi muito falado sobre parceria com as comunidades terapêuticas. A 50 
Conselheira Aparecida Cruvinel informou que aconteceu em Uberlândia-MG no dia 04/12 um 51 
evento promovido pelo CRP-04 com o tema “Humanização do Tempo, o mundo público e 52 
privado” com a participação da Conselheira Marisa Sanabria, que teve resultados muito 53 
positivos. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a assinatura do Abaixo Assinado pelo CRP-04 54 
enquanto entidade signatária. 2) Leste: O Conselheiro Marcus Macedo informou que  55 
acontecerá no dia 12 de Dezembro de 2013 um debate promovido pelo Grupo de Trabalho 56 



Psicologia e Política de Assistência Social de Governador Valadares (Subsede Leste) e o 57 
Núcleo das Assistentes Sociais de Governador Valadares (CRESS/MG) com o tema “A 58 
Intersetorialidade ante a atuação do Serviço Social e da Psicologia no SUAS” com a 59 
participação da Conselheira Deborah Akerman e do convidado Ronan, indicado pelo CRESS-60 
MG. A proposta é de que seja realizado em 2014 o “II Encontro dos Trabalhadores do SUAS do 61 
Leste Mineiro”. O Conselheiro informou que estão acontecendo as reuniões do GT do SUAS, 62 
sendo que as últimas ocorreram no dia 26/11 em Ipatinga, no dia 27/11 em Teófilo Otoni. O 63 
Conselheiro Marcus Macedo colocou que os representantes dos três municípios vêm 64 
participando da reunião do GT de Psicologia e Política de Assistência Social em Belo Horizonte 65 
e levantou a necessidade de se trocar o representante do município de Governador Valadares 66 
devido à mesma não estar atendendo a expectativa e ocasionando um esvaziamento do 67 
trabalho no município, e colocou que não há ninguém para indicar no momento. 3) Sul: A 68 
Conselheira Érica Andrade informou que pretende fomentar os GTs no município e que marcou 69 
uma reunião do GT do SUAS no dia 10/01/2014 e propôs realização de eventos a partir do 70 
Planejamento Estratégico. A Conselheira Érica informou que não foi possível a realização do 71 
evento com a participação do Domiciano Siqueira que ocorreria no dia 25/11/2013 em Pouso 72 
Alegre sobre “Políticas Públicas sobre Drogas e Redução de Danos” e que o mesmo será 73 
adiado para uma data posterior. 4) Norte: A Conselheira Márcia Bicalho informou que está 74 
participando das reuniões do GT do SUAS do município, que vem fazendo diversas 75 
intervenções. Informou ainda, que vem recebendo demandas por parte de psicólogos para 76 
organização de Oficina de Elaboração de Documentos e pretende realizar uma parceria da 77 
Comissão de Formação com a COF para realizar estas Oficinas e propor para o Planejamento 78 
Estratégico. 5) Sudeste: A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que fez uma reunião coma s 79 
entidades parceiras no dia 02/12/2013 e foram convidados coordenadores de cursos de 80 
psicologia, representantes dos GTs e dos Conselhos de Classes. A Conselheira informou que a 81 
maioria dos presentes foram os representantes dos GTs da região (GT de Avaliação 82 
Psicológica e de Psicologia e Assistência Social), o que mostra como eles estão alinhados com 83 
a política do Conselho. Ressaltou que não vieram coordenadores de cursos. A reunião reforçou 84 
o desejo de trazer os outros GTs para a região que estavam na programação da Subsede (GT 85 
de Psicólogos da Saúde, Medicalização da Educação e da Sociedade e Organizacional e do 86 
Trabalho). A Conselheira Eriane Pimenta informou que ocorreu uma reunião do GT do SUAS 87 
para avaliar o trabalho que foi desenvolvido, a qualidade da atenção e do papel que estão 88 
exercendo. A Conselheira informou que os membros do GT pretendem organizar em 2014 um 89 
Seminário Regional, com o apoio do CRP-04 e da Secretaria Municipal de Assistência Social e 90 
solicitaram uma discussão sobre Código de Ética e sua relação com o psicólogo na assistência 91 
e uma formação em elaboração de documentos. Na reunião de coordenadores foi questionado 92 
sobre o andamento da proposta que foi aprovada no COREP em relação a aumento da tabela 93 
de referência de honorário para a avaliação psicológica. O Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 94 
Moretzsohn informou que é atribuição da FENAPSI e o CFP a atualização da tabela e que o 95 
CRP-04 deve acompanhar a discussão. A Conselheira informou que saiu uma matéria 96 
interessante no Jornal Local sobre Medicalização com entrevista com o psicólogo Rogério 97 
Giannini que ressaltou a importância do Fórum de Medicalização da Educação e da Sociedade. 98 
CMAS-BH: A Conselheira Deborah Akerman informou que ocorreu a Assembléia Eleitoral de 99 
Trabalhadores do SUAS no 05/12/2013 do Conselho Municipal de Assistência  Social de Belo 100 
Horizonte que foi bastante esvaziada e contou com 50 participantes. O discurso do SINDIBEL 101 
foi bastante corporativista, pela 30h e o do CRP-04 focou na psicologia e o SUAS, sobre a 102 
qualidade do trabalho, da inserção do trabalhador nas políticas. A Conselheira esclareceu que o 103 
SINDIBEL obteve 25 votos e o CRP-04 23 votos, ficando o Conselho com a suplência. Informe 104 
Financeiro: A Conselheira Marília de Oliveira solicitou ao Contador José Silvério apresentar a 105 
proposta de fluxo para solicitação de pagamento e apoio a eventos, em virtude das dúvidas 106 
freqüentes pelos Conselheiros quanto a pagamentos. O Contador José Silvério esclareceu que 107 
quem é o responsável pelas solicitações de despesa das Reuniões Plenárias é o Assessor de 108 
Apoio a Gestão Wagner Viana, pelas reuniões do CREPOP são as Psicólogas Luciana Franco 109 
e Leiliana Sousa, pelas Reuniões da COF, a assistente administrativa Sildete, pelas reuniões 110 
da COE, a assistente administrativa Eliana e as representações da COF e da COE são as 111 
assistentes administrativas Sildete e Eliana. O Contador Silvério esclareceu que caberá ao 112 



Conselheiro sempre informar à pessoa de referência de cada setor, ou ao Assistente 113 
Administrativo da Subsede, sobre sua participação em reunião das Comissões ou GT’s e sobre 114 
a realização de representação do CRP-04. Para reuniões com a presença de Colaboradores ou 115 
convidados, deve-se informar à Pessoa de Referência o nome deste colaborador/convidado. 116 
Quanto à solicitação de apoio para evento é necessário o preenchimento da Proposta 117 
informando o nome do evento, data, horário e local, pessoa de referência 118 
(Conselheiro/Colaborador), objetivo do evento, público estimado, necessidades (palestrante, 119 
coffee break, divulgação, equipamento de som e informática, aluguel do espaço, equipe de 120 
apoio, etc.). Para apoios financeiros a Entidades Parceiras é imprescindível que a solicitação 121 
informe o valor desejado do apoio pela entidade. A Gerente Financeira informou que este 122 
mesmo fluxo será utilizado no treinamento dos funcionários do CRP-04, a ser realizado no dia 123 
13/12/2013, neste treinamento estarão presentes os assistentes administrativos das subsedes, 124 
para que sejam acertadas todas as dúvidas de fluxos do CRP-04. Confraternização dos 125 
funcionários: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que no dia 13/12/2013 126 
às 19h acontecerá a festa de confraternização dos funcionários do CRP-04 e estarão presentes 127 
os funcionários das Subsedes. A data foi pensada para que os funcionários das Subsedes que 128 
virão para a Reunião COE e COF e ao treinamento pudessem participar da Confraternização. O 129 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que foi feito o convite à Diretoria 130 
participar, e que a mesma foi feita antes da definição da data da APAF de Dezembro/2013 e 131 
acabou coincidindo a data, o que acarretou que a Diretoria não poderá estar presente. Neste 132 
sentido solicitou indicação de representante do XIV Plenário. Deliberação: O XIV Plenário 133 
indicou os Conselheiros Deborah Akerman, Conceição Novaes, Sandra Souza, Cláudia 134 
Natividade e Túlio Picinini para participarem da Confraternização do dia 13/12/2013. O valor 135 
referente as representações (R$40,00 por pessoa) será rateado entre os conselheiros e 136 
descontado dos jetons desta reunião plenária de Dezembro/2013. Memorando Circular Nº 137 
002/2013/ADM/CRP-04: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand colocou a 138 
necessidade de discussão e aprovação da proposta de Memorando Circular Nº 139 
002/2013/ADM/CRP-04 que trata do fluxo de funcionamento administrativo a ser seguido no 140 
âmbito da instituição na sede e subsedes. A Conselheira Márcia Bicalho questionou o fato da 141 
programação das férias da psicóloga fiscal e do técnico administrativo da Subsede Norte serem 142 
marcadas para o mesmo período no meio do ano e que os mesmos quando questionados 143 
informaram que este era um procedimento normal e perguntou à Plenária se tal informação 144 
procede. A funcionária do Departamento de Pessoal Mônica Campos esclareceu como é feito o 145 
procedimento para solicitação e escala de férias e como é feita a referida substituição. O 146 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que não deve coincidir o período de 147 
férias dos funcionários para não desguarnecer o serviço. O Conselheiro Presidente fez a leitura 148 
do documento e depois feita à discussão e apontamentos pelos Conselheiros e posteriormente 149 
foi aprovado. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o texto do Memorando Circular Nº 150 
002/2013/ADM/CRP-04 e será encaminhado aos funcionários. Termo de Ajustamento de 151 
Conduta: O Conselheiro Túlio Picinini informou que ocorreu Reunião Telefônica, solicitada pelo 152 
CFP, no dia 02/12 às 13h30 para tratar sobre o Termo de Ajustamento de Conduta (TAC). O 153 
Conselheiro informou que já está pronta uma Resolução para tratar do assunto e vai propor o 154 
uso do TAC em questões éticas de menor poder ofensivo, ou seja, aqueles que não envolvam 155 
transgressão a Direitos Humanos e será apresentado na APAF. O TAC entraria anterior a 156 
instauração do processo ético, para que seja evitada a mesma. Foi discutida na reunião a 157 
aplicação de multa como forma de punição administrativa, diferente do que é feito hoje que é 158 
uma sanção ética. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand ponderou que o Termo de 159 
Ajustamento de Conduta deve ser acompanhado de aplicação de uma sanção para que haja 160 
uma adequação de conduta pelo psicólogo. Pontos de Pauta da APAF: O Conselheiro 161 
Presidente Roberto Chateaubriand elencou os pontos de pauta que não foram discutidos na 162 
Plenária de Novembro/2013 devido a falta de material de subsídio.  O Conselheiro informou que 163 
não tiveram questões novas que levassem a necessidade de tirar encaminhamento nesta 164 
Plenária para a APAF e exemplificou com as pautas da maioridade penal, que já havia sido 165 
tirada a posição do CRP-04 que é contrária a redução e o outro ponto relativo à criança e 166 
adolescente, que foi discutido na última Plenária o depoimento especial, teve como material de 167 
subsídio uma minuta de Resolução para tratar da escuta da criança e do adolescente. Nada 168 



mais havendo a tratar, eu, Marília de Oliveira, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, 169 
que vai assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 06 de dezembro 170 
de 2013. 171 



 


